

EL TUROLENSE.

PERIÓDICO DE INTERESES MATERIALES.

DIRECTOR.—D. JOSÉ MARÍA UGUET.

La no devolución del periódico por los que lo reciben, indica que continúa su abono.

PRECIOS DE SUSCRICION.

Teruel 1 mes.	4 rs
Fuera 3 meses adelantados.	15
6 meses	30
12 id id.	56

Se suscribe en Teruel.—Plaza del Mercado, Comercio de D. Domingo Mediano y en casa del Director, Fonda de Fortea.

ANUNCIOS.

Para los suscritores, á 25 cént. de real por línea. Para los que no lo sean, á medio real línea. Remitidos de interés particular, 1 real línea. Defunciones y aniversarios, 15 rs.

CRÓNICA GENERAL.

Del «Deutsche Zeitung» tomamos los siguientes datos relativos al estado en que quedarán Turquía y los principados y provincias de Oriente, si se realiza lo pactado en San Stéfann.

«Servia adquiere 164 millas geográficas cuadradas con 216.000 habitantes de ellos 92.000 musulmanes.

Montenegro 58 millas cuadradas con 45.000 habitantes, de ellos 15.000 musulmanes.

Rusia, con la retrocesion de la Besarabia, 118 millas cuadradas con 180.000 habitantes.

La nueva Bulgaria comprenderá 2.562 millas cuadradas con 3.822.000 habitantes, de ellos 1.430.000 musulmanes, de los cuales unos 80.000 son turcos ó circasianos y el resto búlgaros convertidos al mahometismo.

Resultado: Turquía pierde unas 2.900 millas cuadradas con más de 4.200.000 habitantes, de los que 1.530.000 son musulmanes.

El total de habitantes y millas cuadradas que cada provincia ó reino contará en adelante, será pues, este, según el mismo periódico:

Rumania.—2.208 millas cuadradas y 4.700.000 habitantes, de ellos 100.000 musulmanes.

Sérvia.—955 millas cuadradas y 1.570.000 habitantes, de ellos 92.000 musulmanes.

Montenegro.—138 millas cuadradas y 165.000 habitantes, de ellos 15.000 musulmanes.

Estado tributario de Bulgaria.—Como se ha dicho arriba, comprenderá 2.562 millas cuadradas y 3.822.000 habitantes, de ellos 1.430.000 musulmanes.

La Turquía europea, propiamente dicha, quedará con las siguientes provincias:

Rumelia, con 216 millas cuadradas y 990.000 habitantes, de ellos 580.000 musulmanes.

Epiro y Tesalia, y lo que queda de Macedonia, con 798 millas cuadradas y 1.275.000 habitantes, de ellos 236.000 musulmanes.

Albania, con 992 millas cuadradas y 1.690.000 habitantes, de ellos 1.009.000 musulmanes.

Bosnia y Herzegovina, con 1.160 millas cuadradas y 1.200.000 habitantes, entre ellos 57.600 musulmanes (exceptuados los empleados, que son slavos.)

Creta, con 150 millas cuadradas y 270.000 habitantes, de ellos 40.000 musulmanes casi todos de nacionalidad griega.

Total de la nueva Turquía europea: 3.316 millas cuadradas y 5.425.000 habitantes, de ellos un millon 950.000 musulmanes.

Resultado final: si Dios no dispone otra cosa, la Sublime Puerta va á perder las dos terceras partes del territorio que poseia en Europa, y las dos terceras partes de sus súbditos en nuestro Continente.»

A consecuencia del poco espacio de que disponiamos en nuestro número anterior no pudimos hacer mención de las muchísimas personas que acudieron el martes por la noche á despedir al Sr. Gobernador de Zaragoza, D. Francisco de Asis Pastor y su distinguida familia.

Nuestros lectores conocen lo parcos que somos en prodigar alabanzas, mayormente cuando aquellos á quienes han de ser dirigidas están constituidos en Autoridad, pero hoy que el Sr. Pastor está ausente, no creemos fuera de razon el que le elogiemos cual merece por el digno comportamiento que ha observado durante el tiempo que ha estado al frente del Gobierno de esta provincia.

En circunstancias bien difíciles vino á ella, inmediatamente despues de acabada la última guerra civil, y sin embargo, ni los vencidos ni los vencedores tuvieron jamás queja de él, puesto que, tanto á los unos como á los otros, procuró tratarles con la dulzura é imparcialidad del que, sin salirse de las prescripciones de la ley, desea borrar divisiones, unir voluntades y evitar quejas.

Su cariño á esta provincia, á la proverbial honradez de sus habitantes, á sus usos y costumbres fué tanta como se desprende de las sentidas frases que constituyen su locucion de despedida.

No creemos equivocarnos al afirmar que los Ayuntamientos, particulares y funcionarios públicos de esta pro-

vincia, conservarán un grato recuerdo de la gestion administrativa del Sr. Pastor, al cual deseamos encuentre en Zaragoza las simpatías y amistad que aquí supo granjearse.

Sin embargo de que algunos ejemplos nos tienen demostrado que no siempre se aprecian nuestras justas y generosas indicaciones con las verdaderas miras que las proferimos, efecto sin duda de motivos que no son de este lugar citar, no podemos prescindir hoy, como en otras ocasiones, de decir, que no se debe tolerar dentro de las poblaciones depósitos ó almacenes de sustancias combustibles ni materias inflamables, porque sobre estar esto prohibido por superiores disposiciones, que citaremos en caso necesario, estos preceptos legales tienen el mas grande alcance de pública utilidad; lo que se comprende, al recordar los pavorosos y numerosos incendios que, cual el recientemente acaecido en un pueblo de la provincia de Leon reducen instantáneamente á escombros pueblos enteros.

Lasciate ogni speranza.—En la puerta de la Administracion económica de esta provincia se lee en un cartel que ha sido necesario dejar fijo, porque así lo requieren las circunstancias, las siguientes terribles palabras: *no hay comisiones.*

El número de individuos que acuden diariamente á las Oficinas del Señor Jefe económico en peticion de despachos de comisiones de apremio es tal, que se ha visto obligado á tomar la determinacion de evitar las muchísimas exigencias que se le hacian, quitando de un golpe toda esperanza.

Y como esto nunca habia sucedido en tan gran escala, se deduce: 1.º que hoy están los pueblos muy atrasados en sus pagos, y así es la verdad, pues es mucha la miseria que en ellos reina y 2.º que muchos individuos ya que no tienen trabajo en sus respectivos oficios, se ven precisados á buscar un pedazo de pan en donde quiera que pueden hallarlo.

Nuestros deseos son que á los municipios se les conceda algun respiro para el pago de las contribuciones y á los particulares se les procure trabajo

emprendiendo obras públicas. De este modo desaparecerá el motivo que ha obligado al Sr. Jefe económico á colocar el cartel mencionado.

Por la Administracion económica de la provincia se ha publicado la relacion de los pagarés suscritos por compradores de bienes nacionales, cuyos vencimientos corresponden al presente mes de Abril.

A la pregunta que nos hace un suscriptor de fuera de la capital, de si conocemos las razones que existen para que todavía no se haya anunciado la vacante de Médico-cirujano de la Casa de Beneficencia y hospital provincial, solo podemos contestar, que no sabemos nada sobre el particular; pero suponemos que, reunida como debe estar ya la Excm. Diputacion de la provincia, acordará la provision definitiva de dicha plaza.

A 49 asciende el número de pueblos de esta provincia que, poseyendo montes públicos, no han solicitado aun las competentes órdenes para llevar á cabo en dichas fincas los aprovechamientos estacionales de pastos y leñas.

Creemos hacerles un bien al excitarles á que no demoren las peticiones, pues pudieran sobrevenirles por su descuido responsabilidades en el caso de que intentaran ejecutar los indicados disfrutes sin dar debido cumplimiento á las prescripciones de la legislacion vigente.

Con el fin de atender al restablecimiento de su salud, le ha sido concedido un mes de licencia al Sr. Jefe de Fomento de esta provincia.

El *Figaro* inserta la siguiente noticia:

«En el próximo mes de Julio, las alhajas de la reina Isabel que se encuentran depositadas en el Banco de Francia, y cuyo valor, independientemente de su mérito histórico, se eleva á muchos millones, serán sacadas á pública subasta por orden de S. M.

«No teniendo ya la reina que presentarse en las ceremonias de gran aparato, cree inútil dejar improductivo el capital que representan esas alhajas.»

El Tribunal que se ha constituido para juzgar los ejercicios de oposicion á las escuelas de Codoñera, Linares y Valdelinares, lo componen los señores siguientes:

D. Mariano Martin.—D. Pedro Andrés y Catalán.—D. Juan Benimeli.—D. Miguil Atrian.—D. Miguel Vallés.—D. Antonio Ibañez.—D. José Eced.

Segun parece se trata de emprender en muchos puntos de esta provincia trabajos para construir pantanos y pozos artesianos. Desearemos que la noticia resulte ser cierta y que nuestros paisanos imiten en esta cuestion de tan vital interés á otras provincias en las que se están llevando á cabo hoy dia numerosas é importantes obras de esa naturaleza.

En el Juzgado de 1.^a instancia de Albarracin se halla vacante una Escribanía de actuaciones, y los aspirantes presentarán sus solicitudes documentadas, al Juez de aquel partido, hasta el dia 22 del mes actual.

El dia 31 del mes pasado, se adjudicaron en pública subasta las obras necesarias para dar por terminado el cuartel de Caballería de esta ciudad, las cuales deberán terminarse en el plazo de 30 dias.

Segun dice un periódico, la deuda pública de España asciende próximamente á ¡13.000 millones de pesetas! ¡Pobres contribuyentes!

Sr. Director de EL TUROLENSE.

Crivillen 23 de Marzo de 1878.

Muy señor mio: Grandemente interesa á los pueblos de la parte media baja de esta provincia, y ribereños de aquende el Ebro, el anuncio que en la cuarta plana de su apreciable Diario se sirve V. insertar con el título de «*Empresa de la Andorrana.*» Tardios é incómodos fueron hasta hoy los medios de locomocion en este pais de sin igual desventura, para cuantos tenian necesidad de trasladarse á Zaragoza con alguna urgencia.

Érales preciso posar sus miembros, y caminar á guisa de balancin, sobre lomos de un demacrado jamelgo, (siempre mas de tono que sentado sobre orejudo rocín) ó meterse, cual fardo de trapos viejos ó lata de petróleo, entre los confusos y amontonados objetos de un desvencijado carro. A ningun mortal le era dado subir sobre vehículo de cuatro ruedas, á menos que no recorriese una especie de calvario, cuyo término era Hajar. Hoy, merced á los sacrificios de la *Andorrana*, se sale de Andorra en un carruaje, que parte de la posada de Francisco Sauras: es de buen gusto y perfectamente acondicionado; empero le supera todavía en lujo y condiciones de comodidad, el que se toma en Hajar en el parador del Olmo, hasta la estacion de Pina.

Yo, al menos, me felicito por tan útil adelanto; pues conozco por larga esperiencia, los muchos dispendios y sensibles molestias, que se hacía preciso sentir por quien tenia necesidad de visitar la capital de nuestro antiguo Reino.

¡¡¡A viajar!!! pues, mis queridos paisanos; en Andorra os espera con escogido servicio en su casa y fina galantería en los carruajes de su dependencia, Francisco Sauras (a) el Gordo.

Tambien supe por su Diario, que está predicando la Santa Cuaresma en esa Catedral, el insigne orador sagrado, D. Florencio Jardiel, Director del Seminario sacerdotal de Zaragoza. Justa y merecida es la fama de que goza como sábio y elocuente en el púlpito. Todavía recuerdo con fruicion los dulces acentos, las cariñosas y conmovedoras frases que en este Templo nos dirigió, como Director de la Santa Mision, acompañando á nuestro Eminentísimo Cardenal en Julio de 1876. Creo interpretar fielmente los senti-

mientos de este vecindario, enviándole desde esta humilde epístola, el más sincero saludo, como espresion de nuestra eterna gratitud. ¡Pobre óbolo, modesta ofrenda para el que tan solícito estuvo por la salvacion de nuestras almas!

Soy, como siempre, de V. afectísimo y S. S.,

Juan Nuñez Loscos.

Sr. Director de EL TUROLENSE.

Muy señor mio: La fèria que todos los años tiene lugar en la villa de Calamocha el dia 25 y siguientes del pasado mes, ha terminado y ciertamente que su poquísima importancia por la exigua afluencia, tanto de visitantes como de ganados y demás artículos, objeto principal que tiende á dar el debido realce á esta clase de actos, no ha desmentido en un ápice la angustiosa situacion de los pueblos comarcanos á la cabeza de partido.

La pertinaz sequía que viene sintiéndose en la generalidad de nuestras provincias principia por aquí á dar sus funestos resultados y ya los pobres labradores en especial, ven próximo el dia de su desgracia, si pronto, muy pronto no somos socorridos por los beneficios de una abundante y copiosa lluvia. Los ganados no encuentran el pasto indispensable á su subsistencia; y solo afliccion, horror y miedo causa ver la superficie árida de este fértil suelo que parece impacientarse ante la sed devoradora que abrasa las semillas que encierra en sus entrañas.

Secos los campos, pereciendo la vegetacion; en alza los artículos de primera necesidad, sin quehacer el jornalero, la patata, único pan del pobre, en escasez, amenazando los impuestos á infelices que há dias no gustan la gracia de Dios; la mendicidad por familias enteras implorando la caridad pública, he ahí el cuadro doloroso que la sociedad presenta á nuestra vista, capáz de asustar á la clase mas acomodada. Bajo estos auspicios, á la sombra de tan tristes realidades, ha tenido lugar este año la fèria en la villa de Calamocha.

Vea, V. pues, Sr. Director, si ante instrumentos tan destemplados y tan discordantes notas, habrá sido armonioso, cadencioso y divino ese conjunto de formas heterogéneas donde la expansion y el placer, el alarde de la industria y la ostentacion del comercio se mezclan con la exhibicion de los productos de una comarca fecunda; donde cual mas, cual menos, espera hacer negocio por medio de la exposicion y subasta de los productos del arte, la agricultura y el comercio. No dudo, pues, del poco éxito obtenido por los aficionados al tráfico, á los que aconsejo guarden su buen deseo de abastecer al público para ocasion mas propicia que la presente; pues si grande es la necesidad por surtirse de efectos indispensables á su bienestar, es mayor aún el deber de acallar el estado exaltado de la máquina estomacal propensa á convertir en combustible propio á su mecanismo, cuanto por mero capricho engalana las principales figuras de una fèria. Aguarden que

cese la inclemencia del cielo, mandándonos agua, para que despues de conseguir el pan material que alimenta al cuerpo, podamos, por añadidura, conseguir lo demás.

Mas como la condicion gerárquica de este pícaro mundo, estal, que mientras unos comemos, ayunamos otros y entanto que aquel juega, mira éste, de aquí, que no haya faltado aquello de *á gastar la peseta* y otros escesillos que dan márgen á que muchos de los concurrentes regresen á sus hogares con mas ilusiones en sus mollerías que dineros en el bolsillo.

Para concluir, Sr. Director, tampoco la fêria terminó para todos como fuera de desear, aparte de lo que algun escamoteador de oficio haya podido utilizar, pues esto es accidental.

Una sensible desgracia consternó el ánimo de cuantos presenciaron la catástrofe y mas de una lágrima surcará las mejillas de algunas familias.

El dia 27 sobre las seis de la tarde, un jóven natural de Torrecilla del Rebollar, que segun tengo enteadido, ha recogido la licencia absoluta estos dias, regresando de la fêria á su pueblo con otros compañeros suyos, con objeto de exonerar el cuerpo y sin saber como, disparósele un revolver que llevaba y el proyectil se le introdujo en el abdómen, pereciendo á los pocos instantes, no sin que antes pudiera declarar á presencia de algunos labradores, allí existentes; que no se castigase á nadie porque ninguno tenia culpa en su desgracia. A las ocho de aquella misma noche el Juzgado de 1.ª instancia del partido, acompañado de la Guardia civil, se hallaba en el lugar del siniestro, y previas las primeras diligencias, levantaron el cadáver trasportándolo á Calamocha, dándole sepultura el dia 28 por la tarde en el cementerio de la espresada villa.

Séale la tierra lijera.

Sin mas de V. afectísimo S. S.,

Melchor Lopez.

Cultos.

SANTO DE HOY.—San Vicente Ferrer, abogado de dolores de cabeza.

En la Iglesia de Religiosas de Santa Clara.—Continúa el Rosario y visita general á Ntra. Sra. del sagrado Corazon de Jesús, dándose principio á las 6 y 1/4. En este Santo tiempo de cuaresma, despues de la visita, habrá una breve plática doctrinal, y á continuacion el cántico. Aplacá Señor tu ira. Los Martes, Viernes y Domingos en vez de plática, será el ejercicio solemne del Santo Via-Crucis. Para tan religioso acto se invita á los hermanos de la 3.ª orden de San Francisco.

Precios del Almudí.

Trigo.—Chamorra superior, á.	41,	rs.
Id. Chamorro, á.	30,	»
Id. Jeja, á.	38,	»
Id. Candéal á.	39,	»
Id. Royo á.	39,	»

Id. Morcacho á.	32,	»
Id. Centeno, á.	27,50	»
Cebada, á.	20,	»

Teruel 4 de Abril de 1878.—*Carlos Jordan.*

DEPÓSITO

administrativo municipal.

Precios á que se expenden los géneros existentes en dicho depósito.

	Pts.	Pts.
Aceite, arroba para fuera de la capital, de.	15,	á 15,50.
Arroz, id. id. id. de	5,87	á 7,
Bacalao, id. id. id. de	9,75	á 12,
Jabon de Albalate, id. id. de	15,50	á 16,
Idem de Teruel, id. id.		á 15,
Aguardiente usual, cántaro		á 6,50
Vino blanco, id. id.		á 6,
Vino comun, id. id. de	2,	á 3,
Petróleo, la lata, id.		á 11,
Sardinas, millar, id. de	12,	á 17,

Teruel 4 de Abril de 1878.—*Mariano Narbon.*

Revista del Teatro.

El mártes por la noche hizo su debut en nuestro teatro la acreditada compañía de Arabes argelinos BENI-ZOUG-ZOUG que, como es sabido, no pudo llevar á cabo en la tarde del último domingo en la plaza de Toros, la funcion que tenia anunciada.

El espectáculo se dividió en cuatro partes; constituyendo la primera *La Columna del Nilo, La Botella mágica, El nuevo Petrópoli, El mundo al rebés* y *Los juegos de equilibrios y de bolas* sobre el globo. Tomaron parte los jóvenes artistas HASSAM, MESAOUDE, ABACHI, MAZUZ, BAMBULA y el pequeño AHMED, niño de siete años. Todos ellos se distinguieron muchísimo por la precision y estremada destreza con que trabajaron; lo cual no pudo menos de satisfacer al público que aplaudió calorosamente en muchas ocasiones.

Formaron la segunda parte *Los saltos de los puñales*, en que llevó á cabo suertes dificilísimas el aventajado artista BRAHIME, y *El Baile de los Cocos*, en el que tomaron parte seis niños y los hermanos HASSAM. Es preciso ver lo que hacen aquellas tiernas criaturas para poder juzgar el mérito de sus trabajos. Los ruidosos y prolongados aplausos del público fueron un testimonio evidente de la satisfaccion que produjo el citado baile.

El Simon del desierto constituyó la parte tercera, y entonces, más bien que hombres, nos parecieron figuras de goma los artistas. Lo más difícil que en esta parte nos pareció fué *El salto de la pantera* llevado á efecto por BRAHIME y *El Flisla*, por los niños MAZUZ y ABACHI, que, siguiendo al más riguroso compás y como si los dos obedieran á un mismo motor, dieron varias vueltas en el aire en diferentes sentidos.

La cuarta y última, titulada *El pasatiempo morisco*, estuvo á cargo de los artistas HASSAM, MESAOUDE, MAZUZ, ABACHI y el niño AHMED. Todos ellos ejecutaron varios trabajos de equilibrio y de fuerza con la mayor precision, y se distinguieron muchísimo el

jóven MESAOUDE y el niño AHMED, á quien, con muchísima propiedad se llama *Hércules en miniatura*. A pesar de no tener más que siete años de edad, hizo un sorprendente trabajo de fuerza y equilibrio en union del jóven ABACHI de quince años, á quien manejó como si este hubiera sido un muñeco. El público no estuvo menos galante en la tercera y cuarta parte que en las dos anteriores, con lo cual no hizo más que mucha justicia á los artistas, que fueron varias veces llamados al palco escénico. Nos consta que el público desearía se repitiese el *baile de los cocos*.

Esperamos que en la funcion de hoy un lleno completo premiará los esfuerzos de tan brillante Compañía.

TEATRO.

Última funcion para el Viernes 5 de Abril de 1878.

Por la célebre Compañía de Arabes Argelinos BENI-ZOUG-ZOUG.

La mayor parte de los ejercicios serán ejecutados por 1.ª vez.

PROGRAMA.

- 1.º Sinfonía.
- 2.º El globo sobre el Balacin.
- 3.º Las pirámides sobre el globo.
- 4.º El alambre eléctrico.
- 5.º Los saltos de los puñales.
- 6.º El baile del desierto.

2.ª PARTE.

Pasatiempos moriscos por los niños de la compañía.

3.ª PARTE.

Los Torbillones.

4.ª PARTE Y ÚLTIMA.

Las pirámides de Egipto.

A las ocho y media de la noche.

Precios de las localidades.

Palcos plateas sin entrada 16 rs.—
Palcos principales, sin id. 14 rs.—
Butacas, sin id. 3 rs.—Galeria, asiento, sin id 1 real.

Entrada general 2 reales.

ÚLTIMA HORA.

DESPACHOS TELEGRÁFICOS.

Servicio particular de EL TUROLENSE.

Agencia Fabra.

Madrid 5 á la 1 de la mañana.

No se tienen noticias de importancia del extranjero.

El lunes se votará en el Senado el proyecto de ley de imprenta y el tratado de comercio entre España y Grecia.

Fabra.

De cuantas enfermedades llevan su contingente á los boletines de fallecimiento, la mas comun, la que mas desespera á las familias, la que cada dia ocasiona mayor número de víctimas, es, sin duda alguna, la tisis pulmonar.

Experimentos hechos, primero en Bruselas y despues en otras muchas ciudades, han probado que el alquitran, producto resinoso del pino, ejerce una accion notabilísima y en extremo benéfica en los enfermos que padecen de tisis ó de bronquitis.

La mejor manera de emplera al Alquitran es en forma de cápsulas. Las *Cápsulas de Alquitran de Guyot*, han llegado á ser un remedio popular para combatir con éxito seguro las citadas enfermedades. Se toman en dosis de dos cápsulas, á la hora de las comidas, y el alivio se deja sentir rápidamente.

Para evitar las numerosas imitaciones de que este producto ha sido objeto, exijase en la etiqueta del frasco la firma Guyot impresa en tres colores.

Depósito en Teruel.—Farmacia y Droguería de D. Bernabé Fortea, y en las principales farmacias.

Recomendamos la lectura del anuncio del *Café Nervino*, pues aunque es ya de todo el mundo conocido por las muchas curaciones que con él se han verificado y verifican diariamente, podrán convencerse una vez mas de la conveniencia de su uso, tanto los enfermos para curarse, como las personas sanas para evitar las enfermedades.

SECCION DE ANUNCIOS.

TENEDURÍA DE LIBROS y cálculo mercantil.

Enseñanza teórico-práctica por 30 reales mensuales, y gratis á los pobres de solemnidad que posean los conocimientos de la instrucción primaria.

Dirigirse á D. Agustin Ungria, calle de San Juan núm. 54, Pral derecha.

Otra: La casa núm. 25, de la calle de Carasco, en esta ciudad, se vende; en la misma darán razon. 7-7

A voluntad de su dueño se vende una casa sita en la calle de Santa María, número 8; en la carpintería de Tarazona darán razon de las condiciones en que se hara dicha venta. 4-3

CAFÉ NERVINO MEDICINAL.

Maravilloso secreto Árabe.

esclusivo del Dr. Morales.

Recomendado y elogiado por **doscientos periódicos.**

ESTRAORDINARIA ACEPTACION EN TODAS las clases sociales.

771.000 cajas vendidas en el primer año.

Su origen.—En 1860, durante la guerra de España con el imperio de Marruecos, hallábase gravemente enfermo en uno de los hospitales de Tetuan el hebreo *Adam Perath*. Profundamente reconocido á los cuidados y favores que el DOCTOR MORALES le habia prodigado, y deseando darle una prueba de su sincero agradecimiento, le comunicó el SECRETO de una composicion de sustancias vegetales, revelada en premio de su asidua asistencia por un medio árabe, que murió en África despues de obtener—merced á dicha composicion—alta reputacion y pingües resultados.

Resultados obtenidos por el Dr. Morales.—He usado esta composicion, preparada segun las instrucciones comunicadas por el médico árabe como SECRETO y remedio heróico, en infinitos casos de mi práctica particular, que puedo citar, sin haberla hecho del dominio público hasta adquirir la mas firme y completa conviccion de que sus resultados confirmaban la eficacia y correspondian á los elogios

que de ella hacia el hebreo, poco tiempo antes de sucumbir, víctima de la disenteria.

Adquirida esa firme conviccion, en 1875 tuve el honor de ofrecer, al público en general, y á la clase médica en particular, ni CAFÉ NERVINO MEDICINAL, para que, confiando en su buen éxito, lo empleasen en las diferentes afecciones del aparato gástrico y sistema cerebrospinal, persuadido de que con su uso alcanzarian triunfos que no habrian podido obtener con otros medicamentos.

Mis esperanzas no fueron defraudadas. El CAFÉ NERVINO MEDICINAL tuvo una aceptacion extraordinaria. Numerosos certificados de particulares, médicos y farmacéuticos, que conservo en mi poder á disposicion de cuantas personas quieran examinarlos, hacen constar curaciones de enfermedades juzgadas *incurables*. Mas de *doscientos periódicos*, nacionales y extranjeros, han tributado honrosos elogios á tan prodigioso específico, cuya fama es hoy tanta que, aun de las naciones donde no tengo depósitos, se me hacen pedidos para combatir los enfermedades mas rebeldes.

El número de 71.000 cajas vendidas en el primer año es la mejor recomendacion de mi café.

Propiedades y virtudes del CAFÉ NERVINO MEDICINAL.—Es admirable su efecto para toda clase de *dolor de cabeza*, desde el mas leve hasta la *jaqueca* mas fuerte y tenaz, bastando de ordinario una taza para hacer desaparecer, casi instantáneamente, tan molesto mal y poder dedicarse á las tareas de costumbre.

Es asimismo sorprendente su accion para toda clase de *intermitentes accidentales*, *congestiones cerebrales*, *parálisis vahidos*, *debilidad muscular ó nerviosa general ó local*, *malas digestiones*, *vómitos*, *acacias*, *inapetencia*, *ardores*, *flatos*, *histerismo*, *exceso de bilis*, *estreñimiento* y demás trastornos del aparato gastrointestinal.

Reemplaza con ventaja á todos los tónicos y neurosténicos reconstituyentes, porque elevando y regularizando altamente las fuerzas gástricas, hace desear y permite tomar mas cantidad de alimentos que de ordinario, asimilándolos todos por las fáciles digestiones que se producen, y curando por su accion tónica, superior á todas, la anemia, clorosis, hidropesias, diabetes, escrófulas, raquitismo y toda otra afeccion que reconozca por causa la pobreza ó alteracion de la sangre.

Es indispensable para las personas predispuestas ó que hayan padecido congestiones ó apoplejías cerebrales, para los que se dedican á fatigas intelectuales, para los convalecientes, para los militares en campaña y para cuantas personas quieran conservar su buen estado de salud y fresca natural, consiguiente á tal estado.

Tanto por sus propiedades, altamente higiénicas y profilácticas, cuanto por su grato sabor, y no producir irritacion, la que por el contrario hace desaparecer sin existir, debe siempre usarse aun en el mejor estado de salud y con preferencia al café comun, sobre todo en los niños para su buen desarrollo, y en las señoras para verse libres de muchas molestias propias de su sexo y debidas á la exageracion de su sistema nervioso.

MODO DE USARLO.—Puede verse en el PROSPECTO que acompaña á cada caja, el que se remite gratis á quien lo pide.

SU ESPENDIO.—Se halla de venta en cajas para 20 y 40 tazas en las principales farmacias y droguerías de cada nacion.

DEPÓSITOS EN MADRID.—Carretas, 29, principal derecha. Dr. Morales.—Valencia: Rives, Mercado, 40, A. Fabiá. S. Vicente, 22.—Castellon de la Plana. Fabregat.—Alicante: Soler; R. Hernandez, Mayor; Saberi, Mayor, 5, depositario para farmacéuticos y drogueros.—Albacete: Martinez, Mayor, 55; Serrano, Boticarios 2.—Barcelona: R. Marqués, Hospital, 109; Fortuny, Rambla y Puertaferri; Jena-vet; Benissonet; M. Bernad, Olmos 2, segundo, depositario para farmacéuticos y drogueros; Teruel: Drogrería de Roque Monleon.

EMPRESA DE LA Andorrana.

Servicio para viajeros de Andorra á Zaragoza directamente en combinacion con el ferrocarril de Pina al segundo punto, pasando por Hija y Azayla.

Todos los dias pares sale un carruaje de la posada de Francisco Sauras de Andorra, á las cuatro y media de la mañana llegando el mis-

mo dia á Zaragoza á las seis y media de la tarde.

Precios.

De Andorra á Zaragoza. 32 rs. vn.
De Andorra á Hija. 8 » »
De Hija á Azayla. 4 » »

En el precio de 32 rs. de Andorra á Zaragoza va comprendido el billete del ferro-carril de Pina á Zaragoza de 3.ª clase, y pagará el esceso el viajero que pase á los coches de 1.ª ó 2.ª clase.

Los dias impares se hace el viaje de Zaragoza á Andorra de igual manera.

Despacho de billetes.

En Zaragoza, Plaza de San Francisco núm. 6 Id. Hija, Parador del Olmo.

Id. Andorra, Posada de Francisco Sauras.

Nota para conocimiento del público.
De Azayla salen coches para Escatron y Caspe.

De Hija salen coches para Alcañiz y Calanda.

De Alcañiz salen coches para Valdealgofra, Valdeltormo, Calaceite, Gandesa, Cherta y Tortosa, en combinacion con los ferro-carriles de Valencia á Barcelona. 12-12

LA COMPAÑÍA FABRIL, SINGER.

Unica casa en Teruel.

18 calle del Salvador 18.



Fabulosa reduccion de precios.
Plazos desde 10 rs. sin pagar nada de entrada.

Máquinas para coser sin igual por la fuerza y hermosura de puntada.

Se garantizan por 20 años.

Las más ligeras.
Las más fáciles para funcionar.
Las más sencillas para aprender.
Las únicas que nunca se desarreglan.
Las que más imitadores tienen.
Pidáanse catálogos ilustrados con listas de precios

Hilos, algodón, torzales, agujas, piezas sueltas y accesorios para toda clase de costura.
No fiarse de imitadores.

Único depósito en Teruel.

18 calle del Salvador 18.

Se vende una casa en el arrabal de esta ciudad, calle del Meson de Jativa, núm. 8. En la mayor, núm. 2, del mismo barrio, darán razon. 7-7